
 

Fabbisogno oculisti nel Sistema Sanitario Nazionale: un’analisi della 
associazione nazionale primari ospedalieri oculisti ANPOOc 

Di recente ha suscitato un certo interesse e qualche differenza di opinione la comparsa 
di una posizione riferita al mondo universitario dell’oftalmologia, in base alla quale 
sarebbe opportuno prevedere una riduzione del numero dei medici oculisti in 
formazione nelle scuole di specializzazione del territorio nazionale. 

Tra le ragioni alla base di una impostazione per i prossimi anni che preveda una 
riduzione delle borse per l’accesso alle scuole di specializzazione in oftalmologia, 
rientra la necessità di garantire un percorso formativo completo e più esaustivo anche 
per la parte chirurgica su un numero di specializzandi proporzionato alle strutture 
formative che attualmente, secondo questa posizione, risulterebbero sovraffollate. 

Pervengono numerose informazioni concernenti concorsi ospedalieri per oftalmologi 
che non vengono coperti da un sufficiente numero di domande e alcuni posti restano 
vacanti per mancanza di assunti anche a tempo indeterminato. 

Questa è una realtà che si presenta a macchia di leopardo e che contrasta con alcuni 
concorsi con alto numero di candidati per un esiguo numero di posti disponibili, ciò 
occorre più frequentemente nelle grandi città. 

In questo scenario ANPOOc ha ritenuto opportuno più che prendere una posizione 
precostituita sulla base di opinioni a diversa provenienza, effettuare un’analisi della 
realtà nelle unità operative del territorio nazionale attraverso la fornitura di un 
questionario cui hanno risposto i direttori di unità operativa di tutte le regioni d’Italia 
con una partecipazione superiore al 60% delle strutture censite a livello ministeriale. 

 

Ai direttori di unità operativa sono state poste le seguenti domande: 

A) Da quanti medici è composta la tua unità operativa? 

B) Quanti medici prevedi che andranno in pensione nei prossimi quattro anni? 

C) Quale è la tua stima del fabbisogno di medici per i prossimi quattro anni nella tua 
UO? 
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Di seguito è rappresentata la lista dei Direttori di unità operativa che hanno partecipato 
alla survey. 

• Abruzzo  
Genitti Germano - L'Aquila 
Marullo Michele - Pescara 
 
• Alto Adige Südtirol  
Bertelli Enrico - Bolzano 
 
• Calabria 
Romano Giuseppe - Corigliano Rossano (CS)  
Fava Pierluigi - Cosenza 
 
• Campania 
De Marco Rocco - Napoli 
Voto Olga - Salerno 
Vastarella Paola - Napoli 
Zeppa Lucio - Avellino 
 
• Emilia-Romagna 
Martini Enrico - Sassuolo 
Vecchi Marco - Reggio Emilia 
D’Eliseo Domenico - Ravenna 
Cenatiempo Alessandro - Modena 
Ziosi Michele - Cesena 
 
• Friuli-Venezia Giulia 
Foltran Flavio - Pordenone 
 
• Lazio 
Pocobelli Augusto - Roma 
Tamburrelli Ciro - Roma 
Zonghi Enrico - Viterbo 
Fuschini Giuseppe - Roma 
Baglioni Luigi - Frosinone 
Niutta Andrea - Ostia 
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• Liguria 
Mochi Benedetto - Genova 
Postorino Maurizio - La Spezia 
Murialdo Ugo Serafino - Chiavari 
Giacomelli Fabio - Genova 
 
• Lombardia 
Pece Alfredo - Milano 
Trabucchi Giuseppe - Legnano 
Antoniazzi Bassini Elena - Cinisello 
Radice Paolo - Varese 
David. - Rho 
Malvezzi Fabrizio - Vigevano 
Gambaro Stefano - Abbiategrasso 
Rossi Marco - Busto Arsizio 
 
• Marche 
Cesari Luca - Ascoli Piceno 
Pellegrini Giacomo - Pesaro Urbino 
Lippera Stefano - Fabriano 
Ramovecchi Vincenzo - Macerata 
Sprovieri Carlo – Fermo 
 
• Piemonte 
Gallarate Gabriella - Cuneo 
Rapetti Emilio - Alessandria 
Vaiano Agostino - Cuneo 
Protti Romolo - Domodossola 
Chiadò Luca - Ivrea 
Dapavo GianCarlo - Asti 
Fioretto Mauro - Alessandria 
Abbiati Giovanna - Novara 
 
• Puglia 
Acquaviva Antonio - Bari 
Cascella Maria Caterina - Bari 
Russo Vincenzo - Foggia 
Laborante Antonio - San Giovanni R. 
Durante Giuseppe - Brindisi 
Primavera Vito - Altamura 
Micelli Ferrari Tommaso - Acquaviva 
Macinagrossa - Bari 
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• Sardegna 
Pintore Pierangelo - Sassari 
 
• Sicilia 
Martorana Charlie Anthony - Agrigento 
Pioppo Antonino - Palermo  
Sileci Salvo - Catania 
Prantera - Patti Milazzo 
Marino Antonio - Catania 
Sorce Lia - Lentini 
Scalia Sergio -Enna 
Torregrossa Salvatore - Palermo  
Caruso Paolo - Siracusa 
Livio Giulio Marco Franco - Catania 
 
• Toscana 
Caputo Roberto - Firenze 
Balestrazzi Angelo – Grosseto 
 
• Umbria 
Sbordone Giovan Battista - Perugia 
Poddi Enrico - Terni 
 
• Valle d’Aosta 
Ventre Luca - Aosta 
 
• Veneto 
Toso Antonio - Vicenza 
Zemella Nicola - Treviso  
Caretti Luigi - Rovigo 
Tavolato Marco - Camposampiero 
Scarpa Giuseppe - Treviso 
Santin Giorgio - San Donà  
Tollot Luigina - Belluno 
Radin Sandra - Vicenza 
Lo Presti Giovanni - Padova 
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Questa la rappresentazione geografica delle Unità Operative che hanno contribuito a 
fornire i dati della survey, l’intensità di colore rappresenta la numerosità dei dirigenti 
delle unità operative 

Risultati: 

UOC e UOSD analizzate:  90  

Numero totale di Oftalmologi censiti: 725 

Dimensione media delle UO censite e range: 8,3 (3- 31) 

Medici che andranno in pensione entro 4 anni:  166 

Media di medici in pensione per UO:  1,92 

Fabbisogno richiesto dai Direttori di UO:  317 

Media di oculisti richiesti per UO:  3,7  
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Dai dati raccolti emerge che nei prossimi quattro anni il 23% dei medici oggi in servizio 
presso le unità operative, andrà in pensione. Il numero di medici richiesto dai direttori 
di unità operative e oggi pari al 43% dei medici in servizio.  

L’indagine ha una attendibilità limitata da diversi elementi che non vogliamo 
sottovalutare e che ovviamente possono creare una sovrastima o una sottostima rispetto 
al dato reale.  

Comunque, anche con queste limitazioni, mantiene il suo valore indicativo, che 
riteniamo sia molto utile come punto di partenza per una discussione condivisa con 
tutte le componenti: ospedaliere, universitarie, delle strutture convenzionate, e 
accreditate.  

Il dato raccolto deve essere estrapolato, a tutte le strutture del Sistema Sanitario 
Nazionale che non sono state sottoposte ad analisi. 

UO Valutate; 
721

UO Mancanti; 
721

UO 
Convenzionate; 

300

UO 
Universitarie; 

320

Totale stimato Dirigenti 
Ospedalieri

2062 oculisti 

UO Valutate UO Mancanti UO Convenzionate UO Universitarie
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I dirigenti ospedalieri attualmente in servizio nel SSN, possono essere stimati in un 
numero pari a circa 2100 unità ripartiti secondo i dati riportati in grafico 

Pertanto, è verosimile che nei prossimi quattro anni 475 oculisti andranno in pensione 
e saranno necessari 887 Oftalmologi sulla base delle richieste formulate dai Direttori 
di UO. 

Il dato riferito ai medici che andranno in pensione è oggettivo, mentre quello riferito 
alla richiesta dei Direttori di UO è multifattoriale ed include le necessità della UO 
attuali e future, derivanti da pregressi pensionamenti, minor aggravi lavorativi 
intercorsi, trasferimenti, aumento del carico lavorativo ospedaliero e territoriale. 

Nel 2022 sono state messe a disposizione 237 borse per la scuola di specializzazione 
in Oftalmologia. 

Se nei prossimi 4 anni verrà mantenuto costante il numero attuale di borse per le scuole 
di specializzazione, verranno specializzati nel 2026, 948 Oculisti, quota appena 
superiore al fabbisogno indicato di 887. I dati vanno rapportati ad un flusso annuale, 
da un lato di neospecialisti e dall’altro di pensionati e di fabbisogno, pari 
rispettivamente a 237 vs 119 e 222 

Dunque, le borse per la scuola di specializzazione previste oggi dal Ministero, 
sarebbero in grado di coprire i pensionamenti e sarebbero appena sufficienti a coprire 
il fabbisogno stimato dai Direttori di UO. 

 

 

Questo dato, tuttavia, non tiene conto del gran numero di Oftalmologi che non sono 
interessati ad un rapporto di dipendenza ospedaliera nel SSN e che optano per il 
lavoro libero professionale o per altre forme di attività lavorativa extra ospedaliera. 

In conclusione, ANPOOc ha inteso fornire un campione piuttosto esteso, oltre il 60% 
delle UO, del fabbisogno di Oftalmologi nel SSN ospedaliero.  

Pur con tutte le limitazioni di una indagine in cui mancano numerose UO (dati che 
saranno ulteriormente completati) abbiamo un indicatore del fabbisogno Ospedaliero 
confrontato con il dato certo delle borse offerte per l’Oftalmologia dal MIUR. 
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In una proiezione a 4 anni verranno preparati un numero di Oftalmologi che copre il 
fabbisogno presunto di Oculisti ospedalieri, che tuttavia diventa insufficiente se si 
considera che una buona percentuale di neospecialisti opta per un lavoro non 
dipendente nel SSN. 

ANPOOc ringrazia tutti gli associati che hanno partecipato all’indagine e conferma il 
suo impegno a rifinire i dati estendendo la raccolta a tutte le UO. Si augura inoltre di 
unire questi dati a quelli provenienti da altre realtà del mondo universitario e dei 
convenzionati ed accreditati per pervenire ad un dato il più possibile prossimo al dato 
reale. 

Presidente ANPOOc 

Ciro Tamburrelli 


